
Incendios: piden 
extremar cuidados 
en Biobío por altas 
temperaturas

AUTORIDADES SE COORDINAN PARA ENFRENTAR POSIBLES EMERGENCIAS

Mostrando toda su jerarquía y profundidad, Campanil superó 
a Leones por 76-66 y retuvo el título del certamen. 

Basket UdeC no se cansa de celebrar 
y es bicampeón de Copa Chile

Autoridades de la Región del Biobío 
instan a la responsabilidad respecto 
del riesgo de incendios forestales 
durante los próximos días debido a 
las condiciones metereológicas pro-

nosticadas. Así, tras una nueva reu-
nión de coordinación, se llamó a la 
ciudadanía a un “extremo cuidado”. 
“Tenemos durante este fin de sema-
na y la próxima semana algunos 

días de alto calor. Además, estamos 
con bastantes vientos y disponibili-
dad de combustibles”, señaló la 
delegada presidencial Daniela 
Dresdner.

Entregaron recomendaciones para los próximos días.

Mundial de 
Rally: cada peso 
invertido tuvo 
retorno de 24,9  
veces a la 
economía local

Tal como fue en sus recientes presentaciones en Los Ángeles y Chillán, tradicional evento maravilló 
a los asistentes que repletaron emblemático espacio de la Universidad de Concepción.

Más de 7 mil personas disfrutaron del 
Concierto de Navidad en el Foro UdeC

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁGS. 17-18

CIUDAD PÁG. 11 ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁGS. 14-16

Evalúan aplicar  
la Ley de 
Usurpaciones 
para terminar con 
toma en sector 
Juan Riquelme
CIUDAD PÁG. 6

DEPORTES PÁG.19
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EDITORIAL: NUEVA LEY DE PESCA: UN DEBATE RELEVANTE EN EL BIOBÍO
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DANIELA ESPINOZA 
Seremi de Energía del Biobío

Al cerrar el capítulo del año 
2023, es importante destacar los 
significativos avances que hemos 
presenciado en la Región del Bio-
bío en materia energética. Estos 
logros son el fruto del esfuerzo co-
laborativo de diversos actores que 
comparten una visión común de 
construir un futuro sostenible e 
inclusivo. 

Comenzando con un hito que de-
fine nuestro compromiso con la in-
novación y la sostenibilidad, el avan-
ce del trabajo en Hidrógeno Verde se 
erige como un pilar fundamental 
en nuestra estrategia energética. La 

nuestra determinación de promo-
ver la participación de las mujeres 
en el ámbito energético, constru-
yendo un sector más fuerte y equi-
tativo. 

Estos logros no solo son resulta-
do del trabajo conjunto de los sec-
tores público y privado, sino que 
también son el reflejo del compro-
miso de la comunidad. La colabo-
ración y el diálogo entre estos ac-
tores son esenciales para impul-
sar iniciativas que beneficien a 
todos los habitantes de la región. 

En el umbral de un nuevo 
año lleno de desafíos y opor-

tunidades, reiteramos nues-
tro compromiso con la transición 

hacia un sistema energético más 
sostenible e inclusivo. Continua-
remos trabajando con la comuni-
dad, promoviendo la participación 
de todos los sectores y consolidan-
do al Biobío como líder en el desa-
rrollo energético responsable. 

El 2023 ha sido un año de logros, 
pero también marca el inicio de 
una nueva etapa llena de potencial. 
Con determinación y colabora-
ción, construiremos un futuro 
energético más próspero y susten-
table para todos en el Biobío.

turo energético sostenible. El Plan 
de Acción será puesto en consulta 
pública por 30 días hábiles para 
que la ciudadanía realice obser-
vaciones y comentarios. Las opi-
niones recogidas serán evaluadas 
y ponderadas por el Ministerio de 
Energía, tras lo cual se generará el 
documento final que incorpore los 
resultados derivados del proceso 
participativo y las observaciones 
acogidas. 

En el ámbito educativo, cele-
bramos la implementación exi-
tosa del Programa Mejor Es-
cuela en siete estableci-
mientos educacionales de 
la región. Más allá de mejorar la 
eficiencia energética en las es-
cuelas, este programa impacta 
directamente en la formación de 
nuestras futuras generaciones. 
Estamos forjando una juventud 
consciente de la importancia de 
la sostenibilidad, asegurando un 
legado positivo para las genera-
ciones venideras. 

Asimismo, la creación de la 
Mesa de Género y Energía destaca 
nuestro compromiso con la equi-
dad y la diversidad en el sector 
energético. Esta iniciativa refleja 

Región del Biobío está demostrando 
ser pionera en la adopción de esta 
tecnología limpia, consolidándose 
como un referente nacional en el ca-
mino hacia una matriz energética 
más verde y eficiente. 

A nivel nacional, es importante 
resaltar que el Plan de Acción de 
Hidrógeno Verde se desarrolló, con 
un proceso participativo que bus-
có involucrar a la comunidad en la 
toma de decisiones. Este plan, que 
se alinea con los esfuerzos regiona-
les, refuerza nuestro compromiso 
con un enfoque inclusivo y partici-
pativo en la construcción de un fu-

Un año de logros  
energéticos en el Biobío

MAURICIO J. RONDANELLI REYES 
Biólogo. Dr. en Cs. Biológicas 
Profesor del Centro de Estudios Europeos. 
U. de Concepción

En el contexto del Cambio Global 
que vive nuestro planeta, el Objeti-
vo de Desarrollo Sostenible (ODS) 
15, Vida en los Ecosistemas Terres-
tres, es uno de los ODS que parecie-
ra tener una menor relevancia en el 
consciente colectivo, como si fue-
ra un objetivo secundario y por su-
puesto, muchas veces asociado a 
una consecuencia directa del cam-
bio climático. Es uno de los ODS 
que ha experimentado menos por-
centaje de logros en relación con 
sus metas establecidas y por lo 
tanto, debe ser uno de los ob-
jetivos prioritarios de aquí al 
2030. Son tiempos turbulentos 
no solo en lo climático. La inestabi-
lidad histórica de gran parte de la 
región de América Latina y el Cari-
be (ALC) respecto de la construc-
ción de solidez en sus instituciones 
políticas, en el establecimiento de 
justicia social, de equidad y de pro-
tección del ambiente es una cons-
tante que verdaderamente amena-
za la mejor de las intenciones de sus 
naciones por avanzar hacia el cum-

ficientemente posible de cuanti-
ficar. De esta manera, la reconfi-
guración de la cooperación bi-
rregional UE-ALC post pande-

mia, en el tema ambiental, es 
incierta. Los esfuerzos y las bue-
nas intenciones están y la Agen-
da 2030 sigue en curso.

plimiento de los ODS comprometi-
dos desde la firma del Acuerdo de 
París. ALC es un socio valioso y es-
tratégico para el trabajo multilate-
ral de cooperación con otras regio-
nes del planeta en el ámbito del 
Cambio Global. La Unión Europea 
(UE) así lo ha entendido y ha pues-
to a disposición de esta cooperación 
su propia experiencia en los temas 
ambientales, colaborando con tec-
nologías de alto impacto y su enor-
me experiencia en la obtención de 

financiamiento para proyectos 
asociados a la sostenibilidad 
ambiental, lo que incluye la 

elaboración y difusión de ini-
ciativas gubernamentales y no gu-
bernamentales desarrolladas con 
la propia ciudadanía en temas de 
educación ambiental para fortale-
cer una gobernanza más empode-
rada en la participación de los te-
mas ambientales. En relación con el 
tema climático, las concentracio-
nes de los GEI en la atmósfera si-
guen aumentando y la pérdida de 
biodiversidad es acelerada e insu-

De esta manera, la reconfiguración de la 
cooperación birregional UE-ALC post 
pandemia, en el tema ambiental, es incierta. 

Cooperación Ambiental 
birregional UE-ALC

Este viernes el Presidente de la 
República, Gabriel Boric, promulgó 
como ley el proyecto que busca con-
ciliar la vida personal con la familiar 
y laboral. La normativa tiene como 
objetivo beneficiar laboralmente a 
miles de trabajadores que poseen 
responsabilidad de cuidado sin re-
muneración sobre niños o, en otros 
casos, personas con discapacidad o 
en situación de dependencia severa 
o moderada. 
 
Presidencia de Chile 
@Presidencia_cl 
“Es importante que los hombres no 
vean una señal de debilidad al tomar-
se el postnatal o las herramientas de 
esta ley. Invito a que también nos ha-
gamos cargo de los cuidados”. 
 
Antonia Orellana  
@totiorellanag 
“La ley de conciliación es resultado de 
acuerdos, y cuando eso ocurre ganan 
las familias. Esto no solo beneficia a 
las mujeres: otorga también a hom-
bres la posibilidad de pasar más tiem-
po en familia, y con eso distribuirnos 
mejor la carga. Por mejor vida y más 
derechos, no menos”. 
 
Jeannette Jara Román 
@jeannette_jara 
“Conciliación entre la vida personal, 
familiar y laboral para una vida me-
jor. Es ley!” 
 
Claudia Pascual Grau 
@Claupascualgrau 
“Esta mañana estuvimos en la pro-
mulgación de la Ley de Conciliación 
de Vida Personal, Familiar y Laboral 
encabezada por el Pdte. Gabriel Boric. 
Reconocemos la labor de las minis-
tras Jeannette Jara y Antonia Orellana 
y el subsecretario Giorgio Boccardo 
por esta ley”. 
 
Helia Molina Milman 
@HeliaMolina_M 
“Se promulga Ley de Conciliación de 
la vida familiar, personal y laboral! 
Fortalece el empleo para las mujeres 
compatibilizando el trabajo, la vida 
familiar y personal, con más de 300 
mil beneficiarias. Potencia el teletra-
bajo para el cuidado de niñ@s y per-
sonas con discapacidad!” 
 
Alfonso De Urresti 
@adeurresti 
“Valoramos el despacho a ley del pro-
yecto de conciliación familiar, perso-
nal y laboral. Se avanza en bienestar y 
mayor dignidad para las personas y 
familias, respaldando el reconoci-
miento por una ética del cuidado”

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

El 40% del desembarque pesquero nacional lle-
ga a las costas de la Región del Biobío. No exis-
te otra zona en el país que presente cifras simi-
lares y eso muestra el alcance que tiene la pro-

puesta de nueva Ley de Pesca presentada por el 
Gobierno. 

Tras su presentación, la nueva normativa impulsada 
desde el Ejecutivo fue recibida positivamente, en gene-
ral, por parte de los actores regionales de la pesca, pero 
no estuvo exenta de críticas principalmente de parte del 
sector industrial. 

“Acá en la Región del Biobío es un proyecto de ley de 
pesca muy esperado tanto por el sector artesanal como 
industrial dado que es la Región capital pesquera de Chi-
le. La nueva propuesta presentada por el Gobierno in-
troduce transparencia al sector elevando los estándares 
sin dejar espacios para la corrupción; aumenta la equi-
dad; mejora la distribución de las cuotas (de pesca) en-
tre el sector artesanal e industrial y además promueve 
un desarrollo pesquero sostenible avanzando en cien-
cia e innovación, escuchando a todos y todas para cui-
dar el mar ya las personas”, sostuvo Javier Sepúlveda, se-
remi de Economía de la Región. 

Los ejes de la inciativa buscan corregir la antigua ley 
de pesca, conocida como “Ley Longueira”, que fue decla-
rada nula en el Congreso durante el año pasado. Es por 

Nueva Ley de Pesca: un  
debate relevante en el Biobío

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Relevancia de corredores  
bioceánicos 
 
Señora Directora: 

La infraestructura es clave para po-
ner en marcha corredores bioceáni-
cos en Chile, cruciales para la cone-
xión entre el Atlántico y el Pacífico. 
Esto trasciende a la cooperación con 
Argentina, impactando positivamen-
te en Brasil, Uruguay, Paraguay, Perú y 
Bolivia. 

Para desarrollar los corredores se 
deben impulsar proyectos de inver-
sión en cuatro áreas: pasos fronteri-
zos, rutas de atravieso hacia Chile, la 
última milla al llegar a las terminales 
marítimas y, finalmente, los puertos. 

El “Corredor Capricornio” benefi-
ciaría a los puertos de Iquique y Anto-
fagasta, daría un acceso más directo 
al mercado asiático. Y concretar el 
“Corredor Central” -con el túnel Las 
Leñas y alternativas en Agua Negra-, 
ofrecería redundancia al Paso Los Li-
bertadores. 

En la zona austral, un corredor en 
Magallanes resalta por su potencial 
en el desarrollo del hidrógeno verde, 
siendo clave en la producción y expor-
tación de energías renovables. La 
Pontificia Universidad Católica de 
Valparaíso y el CPI se enfocan en estu-
diar estas rutas, enfatizando la impor-

tancia de una cooperación entre los 
países, colaboración esencial para su-
perar desafíos logísticos y maximizar 
los beneficios. 

 
Álvaro Peña Fritz 
Académico Escuela Ingeniería de 
Construcción y Transporte PUCV- 
Consejero CPI 
 
Regalar tiempo en Navidad 
 
Señora Directora: 

Nos acercamos a Navidad, tiempo 
de espera. Para el mundo cristiano se 
habla de adviento, es decir, “venida 
del redentor”. Es un tiempo en que 
nos recogemos al interior de nuestras 
familias o amistades, esperando que 
esta comunión favorezca los mejores 
deseos y anhelos para cada integran-
te. También es un tiempo para reen-
contrarnos con nosotros mismos y 
pensar en lo que hemos realizado, en 
lo que no hicimos o dejamos de hacer. 
Pero además brota el espíritu navide-
ño, la posibilidad concreta de poder 
compartir con un tercero nuestras es-
peranzas, transmitir las mejores in-
tenciones, buenos deseos y el noble 
acto de la solidaridad. En ese contex-
to, una sugerencia es preguntarse con 
qué persona de mi grupo familiar o de 
amistades he tenido menor contacto 

este año, y generar un momento de 
encuentro. Este tiempo es ideal para 
preparar un espacio de diálogo al in-
terior de nuestras familias, pues la 
tecnología y otros ruidos nos han pri-
vado de este momento de encuentro. 
Regalar comunicación es una buena 
opción en este tiempo.También pode-
mos mirar a el entorno inmediato, co-
munidad, barrio, condominio o loca-
lidad, para compartir tiempo con 
otros y conocer sus necesidades que 
no necesariamente son monetarias. 

Si su interés es mayor, se puede su-
mar a las campañas o espacios que 
grupos de personas preparan para ce-
lebrar la Navidad con otros, por ejem-
plo, Navidad con Sentido, pensando 
en personas en situación de calle o en 
situación de migración. No olvidemos 
que, más allá de nuestras creencias, 
provenimos de una fuerte tradición 
cristiana en la cual se nos ha transmi-
tido que el que “da en abundancia re-
cibe más de lo que dio, el que es gene-
roso prospera, el que da a otros en sí 
mismo se enriquece”. Entonces, re-
cordemos que la suma de pequeños 
actos genera grandes actos. Y recuer-
de que el mejor regalo es dar tiempo y 
compañía sobre todo a quienes están 
más solos. 
 
Luis Cuevas Soto-USS

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

esto que resulta clave que la Región, como capital pes-
quera del país, tome protagonismo en la discusión de esta 
nueva propuesta de norma, y es que representa cambios 
para un sector importante del desarrollo productivo lo-
cal. Respecto de los aspectos principales  que involucra 
la iniciativa, Cristian Arancibia, presidente de la Fede-
ración de Pescadores Artesanales de Biobío, Ferepa Bio-
bío, destacó “el llamado a priorizar el criterio científico 
en la toma de decisiones; la recuperación de pesquerías 
como eje central en la nueva ley considerando que más 
del 50% de las especies se encuentran sobreexplotadas 
o agotadas”.  

Desde la otra vereda, en el sector industrial, Juana Sil-
va, presidenta de la Federación de sindicatos de traba-
jadores de las plantas de proceso de la industria pesque-
ra de la región del Biobío (FESIP) expresó que “el Presi-
dente cumplió su promesa de ingresar el proyecto de Ley 
de Pesca antes de fin de año y esperamos conocer el tex-
to para tener mayor opinión”.

Resulta clave que la Región, como 
capital pesquera del país, tome 
protagonismo en la discusión de esta 
nueva propuesta de norma, y es que 
representa cambios para un sector 
importante del desarrollo 
productivo local.

¡
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PRESENTADO POR EL MINISTERIO DE HACIENDA

Informe final sobre Pacto 
Fiscal: hay negativa a una mayor 
tributación pero acuerdos 
sobre modernización del Estado

“Pacto por el crecimiento 
económico, el progreso 
social y la responsabilidad 
social”.

El documento fue 
titulado como

Sebastián Rojas Guerstein 
Contacto@diarioconcepcion.cl

Tras el plebiscito de salida para la 
propuesta constitucional del 2023, 
son varias las materias que el Ejecu-
tivo ha puesto nuevamente en la 
discusión política. No es que estas 
hayan dejado de discutirse, solo que 
ahora, con un frente de discusión 
menos al que poner atención, la re-
forma a las pensiones y el Pacto Fis-
cal, vuelven a estar en el centro del 
debate nacional. 

De tal manera, el ministro de Ha-
cienda, Mario Marcel, dio a conocer 
el informe final para el Pacto Fiscal, 
titulado como “Pacto por el creci-
miento económico, el progreso so-
cial y la responsabilidad social”, en 
el cual se da un grueso resumen de 
cuáles serán los lineamientos que 
La Moneda seguirá para presentar 
los proyectos de ley referidos a la ac-
tualización tributaria. 

Sin embargo, el panorama no es 
óptimo, al menos por ahora, para el 
Gobierno. Si bien la narrativa post-
plebiscito de Palacio fue en pos de 
un llamado a generar amplios 
acuerdos con todos los sectores po-
líticos, lo cierto es que la oposición 
aún se encuentra reticente ante 
ciertas reformas. 

 
Informe por Pacto Fiscal 

En resumen, lo que se buscará 
impulsar mediante el Pacto Fiscal, 
y de lo que se logra extraer del Infor-
me por el mismo, es una “nueva eta-
pa de desarrollo” mediante políticas 
públicas que logren “movilizar re-
cursos, ofrecer incentivos y generar 
más certezas”. Los pilares: mayor 
eficiencia y transparencias del Esta-
do, crecimiento sostenido y respon-
sabilidad fiscal. 

Es en ese sentido que Hacienda 
configura el Pacto Fiscal en seis ejes 
principales: necesidades y priori-
dades de gasto en favor de las nece-
sidades expresadas por la ciudada-
nía; compromisos de reforma para 
fortalecer la transparencia, eficien-
cia y calidad de servicio del Estado; 
impulso al crecimiento a través de 
la inversión, productividad y for-
malización de la economía. 

Continúa con los tres últimos que 
refieren a principios para un siste-
ma tributario moderno en Chile; 
fiscalización del cumplimiento de 
las obligaciones tributarias y refor-
ma del impuesto a la renta; y meca-
nismos institucionales para el segui-
miento, monitoreo y evaluación del 
Pacto Fiscal. 

El primer eje, el que habla de las 
prioridades del gasto en materias 
que expresan urgencia en la ciuda-
danía, se propone de la siguiente 

Desde la UDI se mostraron totalmente en contra del proyecto, sobre todo en 
aumentar los impuestos; algo que la DC también dijo debe revisar. Sin embargo, se 
genera, al menos, un encuentro en las propuestas anti-evasión, fomento 
económico y en la probidad institucional. 

 FOTO: HACIENDA.CL

creación de la “Agencia de la Calidad 
de Políticas Públicas (Acpp)”, la del 
“Registro Nacional de Beneficiarios 
Finales de Personas Jurídicas en 
Chile”, el fortalecimiento de acti-
vos y pasivos financieros del Go-
bierno, etc. 

Busca, también, el Pacto Fiscal, 
un estímulo al crecimiento median-
te la racionalización regulatoria 
para proyectos de inversión, mo-

manera: un mayor gasto fiscal en 
pensiones por un 1,2% del PIB; sa-
lud un 0,9% del PIB; prevención, se-
guridad pública y crimen organi-
zado con un destino del 0,3% del 
PIB; protección social, un 0,3% del 
PIB en inversión. 

Así, y haciendo un recopilado del 
informe, hay varias materias y nue-
vas instancias que se proponen 
crear. Por ejemplo, se habla de la 

“Tengo que analizar con mayor 
detalle, a priori cuenta con mi 
apoyo”. 
M.Candelaria Acevedo, diputada (PC).

“(Va a) contar con el respaldo de la Democracia 
Cristiana en todo aquello que dice relación con 
la elusión y evasión de impuestos”. 
Eric Aedo, diputado (DC).
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es “movilizar recursos, 
ofrecer incentivos y generar 
más certezas”.

La idea  
oficislista 

presenta una serie de medidas para 
el crecimiento económico, para 
Weisse no es el centro de la medida. 
Debe haber “una base impositiva 
que crezca, no la tasa impositiva. 
Hoy, con la taza económica de cri-
sis que tenemos, lo que hay que ha-
cer es generar impulsos a los pe-
queños, medianos y las grandes em-
presas porque generan empleo; 
finalmente, esa es mi preocupación 
¿Cuál es el foco? No hay mejor po-
lítica económica que el empleo. For-
males, por supuesto”. 

Incluso, la diputada de Demócra-
tas, Joanna Pérez, quien señaló es-
tar de acuerdo en todas aquellas 
materias que refieren a una moder-
nización del Estado para mayor pro-
bidad, inversión y desarrollo econó-
mico, dijo que “lo que no hemos 
conversado (con el Gobierno) es 
justamente la materia tributaria. 
(...) Hay una situación que es com-
pleja políticamente pero además 
para otorgar más carga tributaria, 
sobre todo hoy en la situación que 
está el país”. 

“Hay que ser muy creativos en 
cómo abordamos esta materia para 
no estresar más a quienes hoy están 
contribuyendo, y, a empresas que 
todavía están resistiendo para man-
tenerse, y las personas, la clase me-
dia”, señaló Pérez.

dernización de la gestión de per-
misos ambientales (reformando la 
Ley N°19.300), reformar los permi-
sos de concesiones marítimas, en-
tre otros aspectos. 

En fin, el informe base del que se 
desprenderán las diversas acciones 
para impulsar el Pacto Fiscal, cuen-
ta con 28 páginas donde se detalla 
cada punto a debatir, de ahora en 
adelante. 

 
El inminente debate 
en la Cámara 

Si bien todo tendrá que traducirse 
en proyectos de ley que el Ejecutivo 
deberá presentar al Congreso Nacio-
nal, y aunque el informe final respec-
to al Pacto Fiscal está fresco, es recien-
te, ya hay miradas parlamentarias so-
bre sus alcances y propuestas. 

Desde el oficialismo, la diputada 
comunista, María Candelaria Ace-
vedo, dijo que si bien es un docu-
mento “que tengo que analizar con 
mayor detalle, a priori cuenta con 
mi apoyo”, sobre todo porque cree 
que “este Pacto Fiscal, llega en un 
momento clave para el país, en don-
de tenemos grandes desafíos de 
cara al futuro y es por lo mismo que 
siento que es una propuesta que 
puede generar prosperidad para en 
el país en los próximo años”. 

Para Acevedo el informe también 
viene a saldar lo que estalló con el 
Caso Convenios: la caída abrupta de 
la confianza en instituciones públi-
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“Lo que no hemos conversado (con el Gobierno) 
es justamente la materia tributaria. (...) Hay una 
situación que es compleja políticamente”. 
 Joanna Pérez, diputada (Demócratas).

Sin embargo, puso el alto en aque-
llo que ha generado mayores res-
quemores en algunos sectores po-
líticos: los ajustes para mayor tribu-
tación.  

Incluso, ahí se resquebraja en pro-
porciones desafiantes la búsqueda 
de acuerdos que señala el Ejecutivo. 
De partida, el nuevamente precan-
didato presidencial de Republica-
nos, José Antonio Kast, apuntó di-
rectamente con la forma en que Ha-
cienda pretende recaudar e 
imponer mayor tributación desde 
los impuestos. 

 
Mayor tributación 

En la página 26 del informe final 
sobre el Pacto Fiscal, se expone cla-
ramente que, en el eje de “reforma del 
impuesto a la renta”, habrá focaliza-
ción de los “aumentos de impuestos 
a la rentas personales provenientes 
de capital, así como en los contribu-
yentes de mayores ingresos”. 

Negativa total a aquello, al menos 
desde la UDI.Y es que, la diputada, 
Flor Weisse, indicó que su postura 
ya está clara, como la de su partido: 
no están a favor del Pacto Fiscal. 
“Yo estoy en contra total del Pacto 
Fiscal. Significa, finalmente, subir 
impuestos y yo estoy en contra de 
eso porque, lo que tiene que favore-
cer o lo que hace crecer un país, es 
precisamente el desarrollo y creci-
miento económico”. 

Para ello, y si bien el informe final 

cas y la clase política. “El informe es 
muy claro en varios aspectos, en 
donde hay uno muy sensible dados 
los acontecimientos de este año 
(Caso Convenios), que señala la in-
corporación de 12 iniciativas en 
materia de reforma del Estado” para 
cumplir con dos objetivos: elevar la 
eficiencia del sector público y au-
mentar la transparencia. 

Asimismo, señaló algo que ha ge-
nerado debate, sobre todo en la opo-
sición: medidas para el impulso del 
crecimiento económico. El Pacto Fis-
cal “propone medidas para estimu-
lar el crecimiento sostenido, con más 
de 30 medidas, lo que viene a dar 
mayores certezas a la ciudadanía y 
también a quienes quieren invertir 
invertir en el país”, señala Acevedo. 

En un similar tono, el diputado, 
Eric Aedo (DC), aseveró que, ade-
más de valorar el trabajo que diver-
sos sectores políticos han realizado 
este último tiempo para lograr 
acuerdos, el Pacto Fiscal va a “con-
tar con el respaldo de la Democra-
cia Cristiana en todo aquello que 
dice relación con la elusión y eva-
sión de impuestos”. 

Además, Aedo recalcó que tam-
bién están disponibles como DC 
para apoyar lo relacionado al desa-
rrollo económico y a terminar con 
la “burocracia excesiva que existe en 
el Estado, especialmente en minis-
terios como el de Medioambiente 
que retrasan la inversión en el país”. 
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“Se generó un compromiso 
para que la próxima semana 
ya estuviera el estudio”. 
 
Marco Millar, coordinador 
Regional de Seguridad Pública.

“Queremos pedir al MOP que 
haga su parte porque esta 
infraestructura que se está 
ocupando es pública”. 
Álvaro Ortiz,  alcalde de 
Concepción.

“Se entiende que la gente 
necesita donde vivir, pero no 
tiene que ir de la mano con la 
delincuencia”. 
Moisés Ríos, presidente Unión 
Comunal JJ. VV. Concepción.

HERRAMIENTAS DE DESALOJO

Evalúan aplicar la Ley 
de Usurpaciones para 
terminar con toma en 
sector Juan Riquelme

FOTO: ICE BIOBÍO

Así lo explicó el coordinador de 
Seguridad Pública. Se han realizado 
reuniones entre vecinos y autoridades.

Desde el homicidio ocurrido en la 
toma contigua al sector de Juan Ri-
quelme en Concepción, los vecinos de 
esta tradicional población están pi-
diendo que se desaloje la ocupación ile-
gal porque el nivel de inseguridad ha 
subido como nunca habían visto.  

Es que hace dos años, aproximada-
mente, un grupo de personas se insta-
laron con rudimentarias casas y ocu-
paron la antigua tenencia de Carabine-
ros de lo que era el peaje Chaimávida.  

Por ello desde la muerte de un hom-
bre de nacionalidad extranjera, el pa-
sado domingo 17 de diciembre, los ve-
cinos cada noche se toman la ruta para 
ser considerados por las autoridades y 
que los apoyen en la solución.  

Uno de los vecinos afectados, que 
prefirió mantener en reserva su nom-
bre, indicó que “esto va a ser del año pa-
sado, cuando se empezó a cortar la luz 
en la noche, tipo 21 y 22 horas, nadie sa-
bía lo que pasaba, quedamos todos sin 
luz en la población y ellos con luz, eso 
pasó como unas cinco veces”. Final-
mente, se dieron cuenta que en la toma 
se colgaban de luz y por ello el automá-
tico bajaba y los dejaba sin electricidad.    

“Después empezó a ocurrir que en 
las noches, llegaba mucha gente aquí, 
metían ruido con fiestas, a disparar. 
Toda la gente se empezó a intentar 
proteger, a tomar miedo. El tema de la 
droga siempre ha estado. Pero, ahora ya 
se expandió más”, indicó el vecino.  

Esta seguidilla de problemas, tiene 
a los residentes con bastante temor, 
por lo que se han manifestado cortan-
do la Ruta 148 a Cabrero. “La junta de 
vecinos de aquí solicitó ese terreno 
para que pueda ser para un jardín, para 
una oficina o para un club deportivo, 
pero no sabemos porque eso se estan-
có”, afirmó.   

El presidente de la Unión Comunal 
de Juntas de Vecinos de Concepción, 
quien también es originario de la po-
blación Juan Riquelme, Moisés Ríos, 
señaló que “se entiende que la gente ne-
cesita donde vivir, sea chileno o ex-
tranjero. Pero la necesidad de vivir no 
tiene que ir de la mano con la delin-
cuencia. Lo que los vecinos piden hoy 
es que la toma se vaya. Que paguen to-
dos por igual, que por uno se vayan to-

frente a los vecinos se generó un com-
promiso para que la próxima semana 
ya estuviera el estudio ya realizado”, 
explicó Millar. 

Por otro lado, es necesario tomar en 
cuenta que existe un recurso que resol-
vió la Corte Suprema que limita las op-
ciones que tiene la Delegación Presi-
dencial para mandatar la restitución 
administrativa. “Lo que se está eva-
luando a nivel de los asesores políticos, 
es la utilización de la ley de usurpacio-
nes, que permitiría hacerlo por otra vía 
sin la necesidad de esta acción que po-
dría tomar la Delegación (...) Hay un 
compromiso también desde el munici-
pio para empezar a partir de la próxi-
ma semana a generar catastros, pen-
sando en lo que va a ser un posible de-

salojo. Estamos hablando de 27 familias 
que viven ahí. Los mismos dirigentes 
del sector manifestaron que si bien hay 
problemas de seguridad, no pueden in-
volucrar a todas esas familias”, esta-
bleció el coordinador regional. 

Si bien la faja de terreno es del MOP, 
existe una parte que debería ser desti-
nada a Bienes Nacionales para que 
pueda ser utilizada en un futuro por los 
vecinos del sector en alguna iniciativa 
que los beneficie. “Para eso efectiva-
mente hay que hacer un traspaso en-
tre el MOP a Bienes Nacionales. Eso es 
una arista que avanza en paralelo, a las 
acciones que se van a tomar con el de-
salojo”, Millar. 

El alcalde de Concepción, Álvaro Or-
tiz, sostuvo que “personalmente, tomé 
contacto con el dirigente del sector 
Juan Riquelme cuando nos enteramos 
de lo que había sucedido en la madru-
gada del día domingo. Nosotros estuvi-
mos en reunión con la Dirección de Se-
guridad Pública, con los vecinos y ya es-
tamos haciendo varias acciones”. 

El jefe comunal agregó que “quere-
mos pedir al MOP que haga su parte 
porque esta infraestructura que se está 
ocupando es pública y es del Ministe-
rio de Obras Públicas y por lo tanto es-
peramos que también ahí ellos puedan 
realizar ese apoyo. Y eso significa ha-
cerse cargo de lo que en algún instan-
te cubrió dependencias del equipo que 
administraba el peaje que existió por 
muchos años”. 

El seremi de Obras Públicas, Hugo 
Cautivo, señaló que despejar esa faja 
de terreno es una preocupación plan-
teada desde las comunidades, pero tam-
bién desde la Municipalidad de Concep-
ción. “Estamos haciendo las coordina-
ciones con la Dirección General de 
Concesiones, que es la que tiene la po-
sición administrativa de esta faja de tal 
forma de poder determinar aquella que 
va a ser parte, de la concesionaria en el 
futuro y aquella que es prescindible des-
de el punto de vista de lo que significa 
su entrega a Bienes Nacionales”, dijo.  

El seremi explicó que cuando una 
faja no va a ser ocupada definitivamen-
te por obras, es entregada a Bienes Na-
cionales para que pueda determinar su 
uso definitivo. “Una vez ya finalizado 
ese proceso de definición de infraes-
tructura, con la relicitación que ya está 
en marcha en este minuto, significaba 
que había que hacer una nueva evalua-
ción, y eso es lo que hizo la Dirección 
General de Concesiones, determinan-
do cuál área de esta faja podía ser en-
tregada al Ministerio de Bienes Nacio-
nales, y cuál va a seguir estando dentro 
de lo que es el área propia de la conce-
sión”, señaló Hugo Cautivo.

Cecilia Bastías Jerez 
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl
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familias
27
viven en la toma de terreno 
cercana a sector de Juan 
Riquelme en Concepción. 

dos. Porque no puede ser que en un sec-
tor tan tranquilo como Juan Riquelme 
esté sucediendo esto”. 

 
Seguridad Pública 

Según el coordinador Regional de 
Seguridad Pública, Marco Millar, des-
pués de una la reunión que se llevó a 
cabo este jueves en la Municipalidad de 
Concepción, donde estuvo presente la 
Delegación Presidencial, el MOP, Bie-

nes Nacionales y de la Seremi Vivien-
da y los vecinos, se llegó a ciertos a 
acuerdos en pos de la solución que pi-
den los vecinos. Millar hizo un llama-
do a no seguir con los cortes de carre-
tera, porque ya están siendo atendidas 
sus demandas.  

“Actualmente el terreno está en pro-
piedad del MOP, por lo cual ellos están 
haciendo un levantamiento muy pre-
ciso, de hecho en la misma reunión 
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Una mirada 
desde la altura 
al puerto de 
Lirquén

COSTA DEL GRAN CONCEPCIÓN
 FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.

Poblaciones, centros gastronómicos, 
embarcaciones menores y mayores son las 
que convergen en este sector de Penco.

EL TRAMO que une a Lirquén con la Ruta del Itata, el 
centro de la ciudad y el camino hacia Tomé.

EL MAR y los cerros.

INSTALACIONES 
industriales junto al mar.

BARCOS, grúas y muelle 
en un solo punto.
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SECRETARIA DE ESTADO ESTUVO EN LA PROVINCIA DE ARAUCO  Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

En medio del intenso sonido de la 
máquina que perfora el suelo en lo 
que en teoría es la calle Andrés, en 
la población Aurora de Chile y don-
de se construirá un tramo elevado 
que unirá el Puente Bicentenario 
con Avenida Chacabuco en Con-
cepción, se mueve la ministra de 
Obras Públicas, Jessica López. A su 
alrededor una veintena de personas 
acompañan su caminar. 

Y es que aunque nadie lo dice tan 
enfáticamente, entre las autorida-
des del MOP hay satisfacción por 
haber logrado sortear la paraliza-
ción que significó la quiebra de la 
empresa Claro Vicuña Valenzuela 
(CVV) y poder así avanzar definiti-
vamente en la terminación de un 
proyecto que lleva más de una dé-
cada desde que se inició. 

Por ello, y en medio de la tierra y 
el barro que existen en el sector de las 
obras debido a las faenas de lo que 
será el hincado de los más de 100 pi-
lotes que se requerirán para sostener 
la vía elevada, que entre otras cosas 
debe pasar por sobre la línea férrea, 
la titular del MOP, no ocultó la satis-
facción de haber puesto en marcha 
el proyecto nuevamente.       

“Con mucha alegría, tener la 
oportunidad de dar inicio o visitar 
estas obras que ya se iniciaron y 
que tienen un plazo de dos años 
para resolver definitivamente esto 
es eso, una alegría” , planteó López. 

Y es que la paralización de faenas 
producto de la quiebra de CVV dejó 
en un segundo plano las caracterís-
ticas del proyecto que se construye 
y que no se reducirá sólo a una vía 
elevada, sino que estará acompaña-
do de una serie de mejoras y nuevos 
espacios públicos, precisamente 
bajo la nueva infraestructura, que 
buscan cambiarle el rostro a este 
histórico sector que fue parte algu-
na vez del desarrollo industrial de la 
comuna penquista. 

Por esto, la titular del MOP sub-
rayó la importancia de construir no 
sólo obras de fierro y concreto  
como la misma ministra sostuvo en 
su alocución con la prensa local.  

“Es un viaducto además que está di-
señado pensando no sólo en los vehí-
culos, si no también en las personas. 
y contará con un conjunto bien im-
portante de obras que están predise-
ñadas, que están dentro del contrato, 
que se van a hacer durante su ejecu-
ción, en términos de parques, espa-
cios de recreación, espacios de de-
porte, porque estamos muy conven-
cidos de que las  obras públicas tienen 
que mirar a los vecinos”, afirmó. 

Entre las obras que contempla 
este tramo que va desde el Puente 
Bicentenario hasta la intersección 
con Avenida Prat, contempla jardi-
nes verticales en las cepas del tamo 
nuevo del viaducto y revestimiento 
de madera para absorber hasta una 

“Estamos convencidos que las 
obras públicas tienen que 
mirar a los vecinos”

FOTO: PABLO CARRASCO

En su paso por la Región, la ministra de Obras Públicas, Jessica López, destacó el 
esfuerzo que ha realizado la cartera para impulsar nuevos proyectos que incluirán 
avanzar durante el próximo año en la licitaciones de los corredores de buses en las 
Rutas 160, 150 y Autopista Concepción-Talcahuano.

LA TITULAR DEL MOP 
sostuvo que se trabaja para 
que nuevos proyectos sean 
llamados a licitación en la 
zona en 2024, entre ellos los 
corredores de transportes 
público. 

como resultado la quiebra de una 
serie de empresas y que afectaron 
precisamente el desarrollo de pro-
yectos como la conexión  del Puen-
te Bicentenario con Avenida Chaca-
buco y la construcción del corredor 
de transporte público en tramo Go-
londrinas Puente Perales, que lleva 
adelante el Minvu en la zona, la mi-
nistra López no dudó en calificar 
que el aporte de los privados es 
esencial para la tarea del MOP y 
que es necesario que estén en las 
mejores condiciones posibles  para 
abordar las decenas de proyectos 
que hay en el país y donde Biobío 
concentra una parte de ellos.   

“Se lo digo de esta manera: prác-

ticamente la totalidad del presu-
puesto del ministerio de Obras Pú-
blicas se ejecuta a través de empre-
sas privadas. Por lo tanto, es clave 
para nosotros que ellas tengan bue-
na salud, que tengan buena capaci-
dad profesional y que podamos ha-
cer este camino juntos de ir cada vez 
diseñando más obras; diseñando 
obras con sentido de futuro para 
que no nos pille el desarrollo de la 
ciudades y estemos aquí (Gran Con-
cepción)con este retraso, por ejem-
plo, que estamos tratando de resol-
ver.  Así que el trabajo con la empre-
sa privada y así lo hacemos con la 
Cámara Chilena de la Construcción 
con quienes nos reunimos periódi-

tonelada de Dióxido de Carbono 
(CO2) por año y la reutilización de 
las aguas lluvias para riego.  

Además, contará con ilumina-
ción LED de alta eficiencia y panta-
llas de mitigación acústica, integra-
ción de flora y patrimonio local, así 
como accesibilidad universal, se ex-
plicó desde el MOP. 

Agregando que el puente será in-
teligente, pues tendrá sensores para 
monitorear el estado de la estructu-
ra cuando se generen sismos, entre 
otras de sus particularidades. 

 
Los privados 

Y en un periodo difícil para el ru-
bro de la construcción que tuvo 
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NUEVOS espacios públicos tendrá la unión del 
Puente Bicentenario con Avenida Chacabuco que 
construye la española OHL.    

ra vez, concesionará la construc-
ción y mantenimiento  de este tipo 
de infraestructura y que es parte de 
lo que el ministerio está realizando 
aseguró la secretaria de estado.   

“Tenemos varias cosas nuevas, 
iniciamos las obras del teleférico 
en Santiago, también vamos a lici-
tar el teleférico entre Iquique y Alto 
Hospicio, tenemos contemplado te-
leférico en Puerto Montt y también 
por supuesto en Valparaíso, son ciu-
dades que se prestan para eso. Y 
también lo que usted menciona de 
estos corredores especiales para el 
transporte público de manera que 
sea más fluido y la gente se mueva 
a él, que es lo que necesitamos. Así 
es que estamos abriendo muchos 
nuevos tipos de obras en concesio-
nes” agregó la ministra.  

Es por esto que a la hora del ba-
lance, la jefa de cartera no escondió 
su conformidad con lo realizado 
este año. 

“Tenemos una cartera bien gran-
de de proyectos y estamos cerran-
do el año muy, muy bien. Estamos 
cerrando el 2023 con licitaciones 
por 3.600 millones de dólares y esa 
es la segunda cifra más alta de la his-
toria del programa de concesiones. 
Por lo tanto, creo que la evaluación 
que tenemos el programa conce-
sión en estos 30 años y la capacidad 
que hemos tenido para empujar li-
citaciones durante este año nos da 
mucha energía para seguir adelan-
te en este camino” detalló López.

camente, es muy, muy importante. 
Es clave para nosotros”, aseveró la 
autoridad.  

 
Concesiones 

En este sentido, una de las áreas 
en las que están puestos parte de los 
proyectos que el ministerio realiza 
en la zona está en Concesiones.  

Por eso, no fue casualidad, que 
pese a que ninguna de las obras que 
visitó López en su paso por la Región 
fuera concesionada, estuvo acom-
pañada por el director nacional de 
esta dirección, Juan Manuel Sánchez 
y eso tuvo que ver con el anuncio de 
la publicación del llamado a licita-
ción para el diseño de ingeniería de 
detalle y ejecución de la Ruta Pe de 
Monte que tiene un horizonte tem-
poral de desarrollo de una década.    

Pero no sólo ese proyecto, en la ac-
tualidad se ejecuta la construcción 
de cuatro hospitales públicos que 
también lleva adelante la hispana 
OHL en Coronel, Lota, Santa Bárba-
ra y Nacimiento y que debieran estar 
terminados en octubre de 2027. 

A ello hay que sumar el proceso 
de licitación o más bien de relicita-
ción de la Autopista del Itata, que in-
volucra una serie de trabajos y me-
joras en la vía y que será adjudica-
da el próximo año. 

Además de los llamados que se 
espera realizar en abril y octubre 
próximos para el construcción de 
los corredores de transporte públi-
co en la Ruta 160, Ruta 150 Concep-
ción - Penco y Autopista Concep-
ción - Talcahuano, en un proceso 
inédito para el MOP que por prime-
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Es el presupuesto asignado 
para finalizar la conexión 
entre el Puente Bicentenario 
y avenida Chacabuco. 

mil millones 
de pesos

$29,5

Dos años tardarán 
los trabajos

Entregan 2 viviendas 
industrializadas a 
damnificados en Tomé 

El ministerio de Vivienda y Ur-
banismo (Minvu) entregó 2 nuevas 
viviendas del tipo industrializa-
das a familias que resultaron dam-
nificadas por los incendios fores-
tales del verano pasado en la zona. 

En este sentido, la seremi de Vi-
vienda, Claudio Toledo, indicó que 
el proceso de entrega de viviendas 
definitivas ha experimentado 
avances importantes en las últi-
mas semanas. Ya son 734 las fami-
lias que tienen asignados subsi-
dios y 108 las viviendas que están 
en construcción con distintos gra-
dos de avance, se indicó. 

“Tenemos más de 100 vivien-
das en ejecución, 7 entregadas. 
Además, hay más de 55 casas que 
tienen más de un 50% de avance. 
Dentro de esas, 10 viviendas con 
un 90% de avance, en las que sólo 
faltan los temas administrativos 
para su respectiva entrega”, seña-
ló la autoridad. 

 
Características 

En el caso de las 2 viviendas en-
tregadas en Tomé, están hechas 
con madera certificada contra la 
humedad y termitas lo que las 
vuelve más resistentes. Dentro de 
su fabricación hay revestimientos 
adicionales de pintura antihume-
dad lo que le entrega mayor forta-
lecimiento. Además, cuenta con 
piso vinílico, ventanas termopanel 

FOTO: MINVU BIOBÍO

734 FAMILIAS  en la Región tiene asignados subsidios tras perder sus 
viviendas por los incendios forestales del verano pasado. 

con marcos de PVC, ventilación 
mixta y dormitorios alfombrados, 
se indicó desde la empresa que 
las fabrica. 

“Es una vivienda que viene com-
pletamente terminada, se montó 
en un par de horas y se fabrican en 
7 días. Nosotros tenemos una ca-
pacidad de construir 60 de estas 
viviendas mensuales”, agregó Ál-
varo Greene, gerente comercial 
de Patagual Home. 

En tanto, para las familias bene-
ficiadas, la alternativa de una casa 
industrializada, y terminó siendo 
la mejor alternativa. 

“Estoy feliz, es una emoción que 
se siente después de haberlo perdi-
do todo. Opté por este modelo por-
que me gustó su infraestructura, 
tiene buena aislación y me gustó la 
calidad de la vivienda. Este es un 
nuevo comienzo, el 3 de febrero va 
a quedar marcado en nosotros, pa-
samos de perderlo todo a empezar 
de nuevo, así que feliz por mi fami-
lia”, comentó Wenceslao Guzmán.

108 viviendas con distintos 
grados de avance se 
construyen en la Región, 
según informó el Minvu.

Proceso de 
reconstrucción 

Se esperan que las labores 
estén finalizados en 
diciembre de 2025, aunque 
se espera que sean antes de 
esa fecha. 
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Biobío: 54% de niños, niñas y 
adolescentes migrantes vive en 
condiciones de hacinamiento

SE LLEVARON A CABO 591 ENCUESTAS A PADRES Y CUIDADORES EXTRANJEROS DE LA REGIÓN

El 54% de los niños, niñas y ado-
lescentes (NNA) migrantes de la Re-
gión del Biobío viven en condiciones 
de hacinamiento alto o crítico.  

Así lo reveló un estudio realizado 
por la Universidad Católica de la 
Santísima Concepción (UCSC) el 
cual realizó un diagnóstico exhaus-
tivo sobre la situación de los NNA 
provenientes desde otros países a la 
zona. Además, en materia de vi-
vienda este arrojó que el 74,2% de 
estos  residen en casas y el 23,7% en 
departamentos.  

Respecto al tiempo que llevan los 
NNA migrantes en Chile, a nivel re-
gional los porcentajes se concen-
tran “entre 1 y 3 años” con un 39,7% 
(330 NNA), siguiendo “entre 3 y 5 
años” con 23,8% (198 NNA), y en 
tercer lugar “menos de 1 año” con 
22% (183 NNA). 

A nivel provincial, la dinámica re-
gional se mantiene en relación al or-
den del tiempo en Chile. En Arauco 
el mayor porcentaje de tiempo en 
Chile de los NNA migrantes se con-
centra “entre 3 y 5 años” con un 
44,4% (36 NNA), le sigue “5 años o 
más” con un 23,5% (19 NNA). 

 
Metodología 

Para su realización el estudio uti-
lizó encuestas aplicadas a padres y 
cuidadores, así como seis talleres 
participativos en la región, distribui-
dos en dos actividades por provin-
cia (Concepción, Biobío y Arauco). 
Se llevaron a cabo 591 encuestas 
aplicadas a padres y cuidadores, al-
canzando así a 832 NNA, lo anterior, 
con una representación significati-
va de mujeres y una diversidad en 
cuanto a países de origen, desta-
cando la presencia mayoritaria de 
venezolanos y colombianos.  

“Con este estudio a partir de ene-
ro pretendemos acudir a los servi-
cios públicos relacionados y vincu-
lados en materia de niñez,  de esta 
manera poder acercar esta infor-
mación y reunirnos con ellos y a la 
vez obtener retroalimentación para  
una mejor propuesta de políticas 
públicas. Entendiendo que puede 
ser un instrumento de planifica-
ción regional para poder focalizar 
las acciones de los diferentes agen-
tes que intervienen en esto”, señaló 
Veronica Gómez, académica del De-
partamento de Ciencias Sociales 
de la UCSC y vocera del estudio. 

De esta manera, la indagatoria 
se erige como un fundamento esen-
cial para fomentar colaboraciones 
efectivas con diversos organismos, 
con miras a establecer en el futuro 
mecanismos sólidos de protección 
y respeto a los derechos humanos 
de los niños migrantes en la Región 
del Biobío.  

Estos hallazgos proporcionarán 
una base valiosa para orientar ac-
ciones concretas y sostenibles en 

Así lo reveló un estudio realizado por la UCSC. Además, en materia de vivienda 
este arrojó que el 74,2% de estos  residen en casas y el 23,7% en departamentos. 
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pa de esperar. Y en los casos donde 
las familias no tienen la posibilidad 
de arrendar, tampoco existe un pro-
grama que vaya en ayuda a esos ni-
ños que están en espera y con incer-
tidumbre sobre su futuro”. 

Desde el Servicio de Protección 
Especializada a la Niñez y Adoles-
cencia están trabajando y coordi-
nando programas intersectoriales 
para garantizar acceso a educación, 
salud, documentación y regulari-
zación migratoria.  

Asimismo sumar la reunificación 
de menores con sus familiares, iden-
tificando casos especiales en procesos 

migratorios, brindando apoyo legal, y 
proporcionando apoyo psicosocial 
para fortalecer su desarrollo integral 
y prevenir nuevas vulneraciones.   

“Como Servicio de Protección, a 
través del trabajo intersectorial y 
con nuestros equipos de profesiona-
les que trabajan en los programas de 
protección especializada, coordi-
namos que niños, niñas y adoles-
centes migrantes, que son parte de 
la red, pueden acceder  a educa-
ción, salud, a documentación, a re-
gularización de situación migrato-
ria en garantía de sus derechos”, co-
mentó la directora regional, Andrea 

Saldaña. 
El estudio liderado por la UCSC 

contó con el apoyo del Gobierno 
Regional, por medio de un FNDR 
($171 millones 700 mil). 

La jefa de División Desarrollo So-
cial y Humano, Leticia Bustos, co-
mentó que “nos llama a reforzar los 
derechos humanos de estos niños, 
niñas y adolescentes migrantes. La 
educación, la salud y la vivienda son 
áreas fundamentales que necesitan 
políticas inclusivas y justas”.

Gustavo Venegas Soto 
contacto@diarioconcepcion.cl
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pos de un entorno más justo y equi-
tativo para los niños migrantes en 
esta región. De hecho, los resulta-
dos serán entregados a distintos 
estamentos públicos a partir de ini-
cio del próximo año. 

 
Desde el Estado 

Desde el Gobierno, Sebastián 
Maldonado, director regional del 
Servicio Nacional de Migraciones 
expresó que “son cinco años, apro-
ximadamente, en lo que debe vivir 
una familia migrante para tramitar 
su regulación, por lo tanto son cin-
co años de un niño sin tener la cul-
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relativa menor a 30% hubo 
este viernes.

Un descenso  
de la humedad 

Llaman a “extremar 
cuidados” para 
prevenir incendios 
forestales por altas 
temperaturas

ALERTA TEMPRANA PREVENTIVA

A la responsabilidad instan auto-
ridades de la Región del Biobío res-
pecto al riesgo de incendios foresta-
les durante los próximos días debi-
do a las condiciones meteorológicas 
pronosticadas. 

Y es que este viernes la Corpora-
ción Nacional Forestal (Conaf) indi-
có “un aumento de la velocidad má-
xima del viento principalmente en 
la costa y el valle, además de un des-
censo de la humedad relativa menor 
a 30%, generando condiciones me-
teorológicas adversas, escenario 
propicio para la generación y propa-
gación de incendios forestales, en los 
sectores; cordillera de costa, valle y 
precordillera”, actualizando así la 
Alerta Temprana Preventiva para 
Biobío desde el jueves 21 hasta que 
las parámetros lo ameriten. 

Así, tras una nueva reunión de 
coordinación, se llamó a la ciudada-
nía a un “extremo cuidado”. “Tene-
mos durante este fin de semana y la 
próxima semana algunos días de 
alto calor. Además, estamos con 
bastantes vientos y bastante dispo-
nibilidad de combustibles. Esas son 
condiciones extremadamente pro-
picias para los incendios forestales. 
Por eso mismo, esta preocupación 
que hemos levantado de poder te-
ner a todos los servicios coordina-
dos trabajando para la prevención”, 
señaló la delegada presidencial Da-
niela Dresdner. 

“El llamado es a la ciudadanía: 
vamos a tener temperaturas altas, 
sobre todo en el sector del valle cen-
tral, por lo que le pedimos a todas 
las personas que tengan extremo 
cuidado. No se puede hacer que-
mas, no se puede hacer ningún tipo 
de fogata en sectores donde exista 
vegetación, debemos tener cuidado 
con asados y cualquier tipo de re-
creación”, alertó. 

Del mismo modo, el director re-
gional del Servicio Nacional de Pre-
vención y Respuesta ante Desas-
tres (Senapred), Alejandro Sando-
val, explicó que actualmente 
estamos con una Alerta Temprana 
Preventiva para toda la región “por 
el amplio riesgo de incendios fores-
tales”. 

“La Dirección Metereológica de 
Chile, de forma paralela, ha decre-
tado una Alerta Meteorológica a 
partir del martes. Eso quiere decir 
que desde hoy hasta el martes, por 
lo menos, tendremos altas tempe-
raturas, fuertes vientos y muy poca 
humedad. Eso hace que el riesgo 
sea altísimo”, añadió. 

Sandoval indicó que el llamado 
“encarecido hacia todas las perso-
nas que habitan o visitan la Región 
del Biobío” corresponde a “ser muy 
responsables de cualquier activi-
dad que implique uso de fuego. La-
mentablemente, el estado de nues-
tro paisaje está muy seco, por lo 

Tras reunión de 
coordinación, 

actores públicos 
entregaron 

recomendaciones 
para la 

ciudadanía en 
vista a las 

condiciones de 
los próximos días.

bién de acompañarnos en la preven-
ción de incendios minimizando ac-
ciones de riesgo, no generando asa-
dos, no lanzando colillas de cigarro, 
no utilizando fuegos artificiales en 
estas fiestas”. 

Finalmente, el gobernador regio-
nal, Rodrigo Díaz, hizo énfasis en 
que “no basta con que las autorida-
des nos coordinemos. Lo hacemos, 
pero necesitamos que usted -perso-

na concreta- nos ayude. Es extrema-
damente peligroso ir de paseo al 
río y hacer un aseo en ese lugar. El 
riesgo que salte una chispa produc-
to del viento y que se genere un in-
cendio es terrible. Lo que vimos en 
febrero es que en una hora un incen-
dio avanza 18 kilómetros”.

tanto, cualquier foco de incendio se 
puede transformar en un incendio 
incontrolable”. 

Rodrigo Jara, director regional de 
Conaf, destacó que “existe una co-
ordinación importante entre dis-
tintos actores que están involucra-
dos, no solo en el combate, sino 
también en la prevención”. Sin em-
bargo, la preocupación es que “los 
ciudadanos se hagan cargo tam-
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Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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PROTECCIÓN Y BIENESTAR SE ASOCIAN A DEDICAR TIEMPO, RECURSOS Y AFECTOS

Quienes viven o han vivido junto 
a una mascota saben cuánto im-
pactan en la vida.  

Entonces, es común el deseo in-
fantil de poseer un animal como 
perro o gato, indiscutibles favoritos. 
Por eso, varias familias aprovechan 
un contexto especial como la Navi-
dad o cumpleaños para obsequiar 
una, por la tradición de dar regalos.  

Aunque hay aristas relevantes en 
términos socioemocionales que 
impactan en una buena decisión y 
bienestar de la mascota. Porque no 
es un objeto ni un juguete, no tiene 
ni puede tener ticket de cambio, e 
implica un compromiso perma-
nente firmado desde el afecto.  

 
Integrar a la familia 

Ahí el  acento de la psicóloga 
Marcela Mora, jefa de carrera de 
Psicología de la Universidad Ca-
tólica de la Santísima Concep-
ción (Ucsc). 

“Decidir regalar una mascota a 
un niño requiere evaluar diversas 
variables, partiendo por com-
prender que más que regalar es 
integrar un nuevo miembro al 
grupo familiar”, enfatiza, “la fami-
lia en su conjunto debe estar de 
acuerdo y asumir las responsabi-
lidades que traerá”. 

Los animales son seres vivos con 
necesidades básicas, requieren 
afecto y protección siempre. Ade-
más de dedicación y paciencia en su 
crianza, sobre todo en etapa de ca-
chorros cuando tienen más energía 
que un adulto y deben aprender a 
desenvolverse en el hogar y conocer 
los límites en las relaciones o juegos 
y sitios para hacer sus necesidades 
fisiológicas, por ejemplo. 

“Es muy relevante educar a nues-
tros niños con respecto a lo que 
significa asumir esta tarea y no pue-
de ser una que asuma solo un niño. 
Si entendemos que este animalito 
será parte de la familia, todos los in-
tegrantes deben incorporarlo en 
sus dinámicas de funcionamiento 
diarias”, asevera. 

Desde allí, la académica plantea 
que como adultos responsables, 
padres deben cuestionarse y reco-

¿Obsequiar una mascota?: las claves 
socioemocionales de la mejor decisión

Convivir con un animal tiene diversos beneficios a lo largo de 
todo el ciclo vital y en la infancia su cuidado fortalece varias 
habilidades. Pero, no es un objeto, es un ser vivo con 
necesidades que se deben satisfacer toda su vida y la 
responsabilidad de su crianza es un compromiso que no 
puede recaer sólo en un niño y compartirse por el núcleo. 

integrarla a la familia, pero sobre 
todo de entregar responsabilidad 
de su cuidado. “Cuando la motiva-
ción no está clara tienden a aburrir-
se cuando descubren que el nuevo 
integrante no necesariamente obe-
decerá siempre ni será un juguete 
como muchos piensan”, advierte. 

También es clave reconocer ca-
racterísticas y herramientas perso-
nales para desenvolverse en distin-

tos ámbitos y que se poseen o no 
para hacerse cargo de tareas del 
cuidado, que siempre se deben de-
finir acorde al nivel de desarrollo so-
cioemocional y nunca plantearse a 
modo de castigo. 

“Desde esta perspectiva, un niño 
debería ser capaz de tomar en con-
sideración las necesidades de otro 
cuando deja atrás el egocentrismo 
propio de la infancia”, aclara. Algo 

 FOTO: ANDRÉS OREÑA P.

que sucede desde los 5 años apro-
ximadamente, cuando podría eva-
luarse la posibilidad de ir dando 
responsabilidades.  

“Un niño que tiende a frustrarse 
cuando algo no le resulta o tiene ca-
racterísticas vinculadas a la impul-
sividad o agresividad debe prime-
ro trabajar eso y no utilizar a la 
mascota para lograr regularlo. Muy 
probablemente el niño desplazará 
su rabia o frustración a la mascota 
y terminará  pagando las conse-
cuencias de su escasa regulación 
emocional”, resalta. 

 
Los beneficios 

Resuelto todo lo expuesto, Mar-
cela Mora afirma que relacionarse 
con una mascota tiene beneficios 
variados durante todo el ciclo vital, 
pero no llegan solos y se dan en el 
vínculo que se establece.  

“La relación con una mascota 
implica reciprocidad: en la medida 
que el ser humano cuida y entrega 
amor a un animal éste responderá 
ante esas expresiones afectivas”, 
destaca. También el contacto físico 
transmite sensaciones que evocan 
tranquilidad, que aclara que se aso-
cia al calor y suavidad del pelaje. 

Es tan potente que hay animales 
de compañía y terapéuticos para 
apoyar procesos que van desde reha-
bilitaciones físicas e integración so-
cial a tratamientos médicos. Un 
ejemplo que da es que “se incorpo-
ran animales de compañía en situa-
ciones donde algunos niños se sien-
ten estresados como asistir a reali-
zarse un procedimiento dental”.  

Además, hay un impacto sobre el 
desarrollo integral al asumir res-
ponsabilidades propias de cuidar a 
un ser vivo. “Cuando hay una fami-
lia comprometida con el proceso de 
sumar una mascota a sus dinámi-
cas, los niños incorporan rutinas, 
hábitos y autonomía”, precisa la 
psicóloga. Y no deja de relevar que 
propicia la actividad física y al aire 
libre, que se traduce en una serie de 
aportes para la salud física y men-
tal, mientras mantiene la salud del 
animal. 

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

“Regalar una mascota a un niño requiere 
evaluar diversas variables, partiendo por 
comprender que es integrar un nuevo 
miembro al grupo familiar”. Marcela Mora, 
jefa carrera de Psicología Ucsc  

“Hay que investigar a la mascota que gusta 
para saber sus requerimientos mínimos 
para  definir  si se puede otorgar la calidad 
de vida que necesita”. Sergio Cofré, director 
Hospital Clínico Veterinario UdeC

Continúa en pág. 13

nocer la intención de incorporar 
una mascota al hogar. Plantea que 
se puede creer erróneamente que 
solucionará una dificultad o entre-
gará afectos que no han podido ex-
presar satisfactoriamente por mo-
tivos diversos como la alta deman-
da laboral y falta de tiempo. 

Además es crucial saber por qué 
un niño o niña quiere una masco-
ta para dilucidar lo favorable de 
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Cariño y condiciones 
óptimas como base de 
la tenencia responsable

Pueden existir muchos benefi-
cios que sumen como razones para 
vincular a niños y niñas a la crian-
za de una mascota y para integrar-
las a una familia y vida de una per-
sona sin importar la edad, pero la 
razón de base tiene que ser una: el 
genuino amor.  

Y es por eso que una decisión des-
de el afecto debe ser consciente y 
responsable, por lo que debe estar 
tan mediada por los recursos y dis-
ponibilidad emocional para atender 
como de las condiciones de infraes-
tructura y económicas que existen 
para brindar todos los cuidados que 
requieren. 

Las mascotas son seres vivos 
como los humanos con varias nece-
sidades que se deben asegurar satis-
facer al decidir llevarlas a un hogar 
e integrarlas a una familia. No se tra-
ta tan solo de querer un perro, un 
gato u otra especie, se trata de asu-
mir toda la responsabilidad que im-
plica quererlo. 

De hecho, está regulado en Chile 
a través de una ley sobre tenencia 
responsable conocida popularmen-
te como “Ley Cholito”,  que aborda 
la serie de obligaciones que tutores 
deben cumplir y evidencia los avan-
ces e importancia del reconoci-
miento de los derechos de los ani-
males para mantener su bienestar 
y calidad de vida (ver recuadro). 

 
Crianza responsable 

Por ello es crucial saber qué im-
plica la responsabilidad de poseer 
un animal, más allá de las disposi-
ciones legales o de las característi-
cas personales, antes de adoptar 
como lo ideal o comprar una.  

“La tenencia responsable signifi-
ca entregar cariño, respeto y cuida-
dos a la mascota de la que te vas a 
hacer responsable durante un pe-
riodo largo. Se trata de entregar 
todo lo que necesita para su bie-
nestar”, resalta el médico veterina-
rio Sergio Cofré, director del Hospi-
tal Clínico Veterinario de la Facul-
tad de Ciencias Veterinarias de la 
Universidad de Concepción (UdeC).  

Es que en un estado de salud óp-
timo los perros y gatos, las masco-
tas preferidas, pueden vivir un pro-
medio que supera los 13 años, si 
bien la esperanza de vida varía se-
gún las razas y distintos factores. 
En otros animales la proyección es 
distinta.  

En ese sentido el académico des-
taca que “es habitual que las perso-
nas digan ‘qué bonito el cachorro o 
gatito’, pero ese cachorro o gatito va 
a crecer, va a requerir cuidados dia-
rios de alimentación y paseos, de 
asistencia médica y de las necesida-
des particulares según la especie”.  

Porque los requerimientos bási-
cos para el bienestar varían entre es-
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para habitar un departamento o 
las que necesiten un patio, algunas 
comen en grandes y otras en bajas 
cantidades.  

Así, es una decisión irresponsable 
tener un perro de talla grande como 
pastor alemán, labrador o San Ber-
nardo en un departamento de un 
piso 10 donde pasa todo el día solo, 
su crianza será difícil, porque nece-

sitan un amplio espacio para mo-
verse y hacerlo frecuentemente, 
siendo ideal una casa con patio. 
Distinto si son mascotas de tallas 
pequeñas como gatos o perros de 
razas como poodles, maltés o chi-
huahua, que pueden estar bien en 
espacios pequeños. 

“Además, hay algunos individuos 
cuyos requerimientos de manten-
ción son mucho más altos”, afirma 
Sergio Cofré, “y así como ha sucedi-
do con el costo de la vida en gene-
ral, todo lo relacionado con alimen-
tos e insumos veterinarios ha subi-
do de precio en el último periodo”, 
como resultado de la situación eco-
nómica nacional e internacional. 

“Por ejemplo, un chihuahua es 
un perro de 2 kilos y la bolsa de ali-
mento va a durar 2 o 3 meses, pero 
a un San Bernardo de 60 kilos de 
peso la bolsa de alimento le durará 
10 días y eso significa tener que in-
vertir mensualmente en hasta 3 o 4 
bolsas”, plantea el médico veteri-
nario. 

Lo mismo pasa con la salud y cui-
dados médicos, cuya periodicidad 
la indica un profesional según el 
caso de cada individuo. 

Lo general, explica, es que los ca-
chorros tienen un estatus vacunal 
frecuente y cumplido su esquema y 
si son individuos sanos deben tener 
un chequeo anual.  

Pero, los animales envejecen y su 
organismo decae en sus funciones 
o deteriora. “En individuos geriá-
tricos aparecen enfermedades cró-
nicas que requieren seguimiento y 
control; enfermedades al corazón, 
riñones o hígado, las mismas que te-
nemos nosotros”, asegura.  

Además, según raza, genética, 
factores ambientales y accidentes 
los animales pueden desarrollar 
ciertos problemas, enfermedades o 
lesiones que requieran atenciones 
médicas de urgencia y tratamien-
tos agudos o controles y terapias 
crónicas.  

 
Primero investigar 

Todo lo expuesto, enfatiza Ser-
gio Cofré, se debe saber y vincular 
con las condiciones cotidianas y 
recursos socioemocionales y eco-
nómicos disponibles para deter-
minar la posibilidad de satisfacer 
las necesidades.   

Por ello, su primordial consejo, 
ante la Navidad o cualquier día, es 
“investigar a la mascota que gus-
ta para saber cuáles son sus re-
querimientos mínimos para po-
der definir o plantearse si se pue-
de otorgar la calidad de vida que 
la mascota necesita”. 

Entonces, es posible tomar una 
decisión consciente y responsa-
ble de integrar una mascota a la 
familia. 
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pecies, razas de un mismo animal e 
individuos según su etapa vital y 
condición fisiopatológica, afirma. 

Por ejemplo, del tamaño de la 
mascota, raza, edad o condición 
de salud puede depender su tempe-
ramento o requerimiento energéti-
co-nutricional, de espacios para 
desplazarse y jugar, y de paseos. 
Por ende, habrá las que sean aptas 

“Ley Cholito”

El 2 de agosto de 2017 se publicó en el Diario Oficial la 
Ley 21.020 de Tenencia Responsable de Mascotas y Ani-
males de Compañía. Ésta establece derechos y obligacio-
nes que una persona (tutor) contrae cuando decide acep-
tar y mantener a una mascota o animal de compañía, reco-
nociéndoles como organismos con derechos para promo-
ver el buen trato y bienestar, además de resguardar la segu-
ridad medioambiental y pública.   

Desde la información disponible en el portal Chile Atien-
de, las obligaciones básicas son inscribir en el Registro Nacio-
nal de Mascotas tras la implantación de un microchip, brin-

dar un hogar, responsabilizarse de su alimentación y mane-
jo sanitario, y responder civilmente por los daños que causen.  

Al alero de esta ley hay sanciones y penas vinculadas con 
el incumplimiento de las obligaciones, el maltrato y la trans-
gresión de derechos de los animales.  

Y fue la mediática y visible crueldad animal la que acti-
vó a la comunidad a organizarse y construir una propues-
ta que se volvió ley tras una tramitación de años. El caso emble-
mático fue el ataque fatal que unas personas hicieron a un 
perro callejero llamado Cholito, de ahí el nombre popular 
de la normativa. 

Viene de pág. 12
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SEGÚN ESTUDIO PRESENTADO POR LA PRODUCCIÓN DEL EVENTO 

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

De acuerdo a la información de un 
estudio presentado por la organi-
zación del Rally Mundial Biobío Chi-
le 2023 al Gobierno Regional de Bio-
bío, gremios turísticos e institucio-
nalidad asociada al turismo de la 
zona, cada peso invertido en el even-
to deportivo tuvo un retorno de 24,9 
veces a la economía local. 

Adicionalmente, la producción 
de a cargo de la actividad deportiva, 
indicó que asistieron 509 mil perso-
nas a la Región de las cuales, el pú-
blico local representa un 51% y el no 
local representa un 49%. A su vez, el 
gasto turístico fue de $155 millones 
y se movieron más de $ 70 mil millo-
nes en total en Biobío. 

Rodrigo Díaz, gobernador regio-
nal de Biobío destacó que “nos aca-

Mundial de Rally: cada peso 
invertido tuvo retorno de 24,9  
veces a la economía local
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Llegaron a las 509 mil personas, donde el público local 
representa un 51% y el no local un 49%. El gasto turístico fue 
de $155 millones y se movieron más de $ 70 mil millones.

ta de televisión; fuimos noticia a ni-
vel nacional y mundial... pusimos a 
la Región del Biobío en los principa-
les medios de comunicación del 
mundo y en redes sociales tuvimos 
más de 20 millones de alcances du-
rante el fin de semana, ya que la gen-
te que fue a las rutas compartió sus 
historias y videos dándoles identi-
dad respecto de su participación en 
la actividad”. 

Horta detalló también que “tuvi-
mos más de 500 mil personas duran-
te los 10 días de evento y en los más 
de 300 kilómetros de ruta donde ha-
bía público en todas partes presen-
ciando esta importante competencia 
mundial, hablamos de asistencia ge-
neral, con gente de la Región que tuvo 

509 mil personas llegaron a la 
actividad deportiva.

ban de presentar que por cada peso 
que invertimos recuperamos más 
de 24 veces su valor, ese solo dato 
nos dice que se trata de una buena 
oportunidad y es notable la diferen-
cia con la oportunidad anterior 
(2019) en que el retorno anduvo en 
torno a los $ 8  por cada peso inver-
tido, es decir, triplicamos la cantidad 
de dinero que se movió en la econo-
mía y se justifica (la inversión) des-
de el punto de vista de la adminis-
tración de un patrimonio”. 

Díaz también señaló que hay ci-

fras que no aparecen en los resulta-
dos del estudio presentado y que 
tienen que ver, por ejemplo, como el 
desembolso realizado por Carabine-
ros, los del servicio de salud y los mu-
nicipios, entre otros.   

Felipe Horta, de Horta Produc-
ciones a cargo de la producción del 
Rally Mundial Biobío Chile 2023 re-
saltó que “en una evaluación de los 
tres días de competencia superó en 
forma orgánica y espontánea los $ 
800 millones en cobertura mediáti-
ca; más de 10 horas emisión abier- Continúa en pág. 16
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INAUGURACIÓN 
ESCUELA DE 
VERANO

CONVERSATORIO / Creación, vida y escenas para un mundo distinto

Noche de la voz de 
estudiantes UdeC

Compañía de 
Danza Calaucalis

Viernes 5 de enero
18:30 horas
Casa del Arte José 
Clemente Orozco UdeC

Miércoles 10 de enero
20:00 horas
Foro UdeC

Jueves 11 de enero
20:00 horas
Foro UdeC

Paulina Urrutia Ernesto Carrión Fernando Venegas

escueladeverano.udec.cl

Diálogos 
contemporáneos

Sábado 13 de enero
11:30 horas
Casa del Arte José 
Clemente Orozco UdeC

Mathra Spenta

Viernes 12 de enero
20:00 horas
Foro UdeC

Folclore del Mundo, 
Una integración Artística

Domingo 14 de enero
20:00 horas
Foro UdeC

CONCIERTO LA NUEVA CANCIÓN CHILENA

Orquesta Sinfónica 
Universidad de Concepción junto a Nano Stern

Viernes 19 de enero, 
20:00 horas
Foro UdeC

Derecho UdeC Big Band

Sábado 13 de enero
20:00 horas
Foro UdeC

Martes 16 de enero
20:00 horas
Foro UdeC

Biobío en 100 palabras
Musicalización: Pascuala Ilabaca / 
Lectura de relatos: Néstor Cantillana

Miércoles 17 de enero
20:00 horas
Foro UdeC

Arte en Chile / Inauguración 
de Exposición Pinacoteca UdeC

Martes 16 de enero
18:00 horas
Casa del Arte José Clemente 
Orozco UdeC

Yo duelo 
/ Compañía La Gaviota Podcast

Jueves 18 de enero
20:00 horas
Foro UdeC
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pings) donde hubo entre un 90% y 
100% en sectores más urbanos que 
en general pernoctaron más de tres 
noches en la Región”. 

Otro beneficio derivado de la ac-
tividad según la dirigenta gremial 
del turismo y de acuerdo con el es-
tudio presentado, fue que “el even-
to se visibilizó en más de 105 países 
con más de 36 millones de personas 
de audiencia, por lo tanto, nos daba 
una gran oportunidad de mostrar 
los atractivos de la Región. El estu-
dio realizado también nos da una 
oportunidad para ver en qué países 
tenemos que ir a promocionar el 
rally para atraer una mayor canti-
dad turistas, entonces, nos queda-
mos cortos con lo optimistas que 
fuimos respecto de los impactos 
para la zona”.  

Teresa Alarcón, presidenta del 
Consejo de Turismo de Biobío (Con-
tur Biobío A.G.), que es una asocia-
ción gremial de la zona de Los Ánge-
les, afirmó que “en cuanto a lo reali-
zado en Los Ángeles, sin duda este 
tipo de iniciativas desarrolladas en-
tre el público y privado, impactan po-
sitivamente en la economía regional 
y en la local también sobre todo para 
nuestro sector el turismo, es por eso 
que vamos a seguir trabajando fuer-
temente para que más iniciativas 
como esta se desarrollen en nuestra 
Región y permitan la reactivación y 
fortalecimiento de las economías lo-
cales”, concluyó.

el 51% y un 49% de gente foránea que 
vino de otras regiones y de los diferen-
tes países del mundo. En cuanto al 
impacto económico, se trata de la ci-
fra más importante en la historia con 
respecto a cómo se entregó la evalua-
ción, cómo se hizo este estudio”. 

 
Explicación del estudio 

“Esta vez se hizo (el estudio) de 
manera distinta porque para obte-
ner la muestra ahora se fue a la ruta 
para llegar a encuestar a las perso-
nas. Ingresaron más de $70 mil mi-
llones a la región del Biobío en 10 
días que son estudios que permiten 
hablar hoy día de números felices” 
afirmó Horta. 

Más en detalle, César Norambue-
na, de la producción del Rally, expli-
có que para hacer el desglose de los 
más de $ 70 mil millones, lo más re-
levante tiene que ver con que “se to-
maron todos los ingresos directos e 
indirectos, se hizo una evaluación y 
se da un rango de lo que ingresó 
como inversión a la Región, en tér-
minos de turistas, de servicios y lo 
que gastó la productora en la zona 
donde este año tomamos la deci-
sión de contratar la mayor canti-
dad de servicios en Biobío donde 
gastamos más de mil millones de pe-
sos y contratamos a más mil perso-
nas. Llegaron 509 mil personas, 
aproximadamente, a la región del 
Biobío con un promedio de edad de 
36 años, principalmente profesio-
nales de género masculino con una 
procedencia importante del Gran 
Concepción y Los Ángeles además 
de un impacto económico que llega 
a los $78 mil millones con un gasto 
medio total por persona de $ 55 mil 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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en el caso de personas locales; un 
promedio de alojamiento de 3,3 no-
ches por personas donde el público 
no local gastó en promedio $ 300 mil 
por la venida a esta fecha del cam-
peonato mundial de rally”.  

“Principalmente la gente alojó en 
cabañas donde surgió la necesidad 
de camping para la próxima oportu-
nidad donde mucha gente prefirió 
quedarse en la ruta antes que volver 
a un hotel por los tiempos de trasla-
do donde hay tareas que realizar en 
cuanto a la oferta hotelera rural”. 

“En 2019 sólo se tomó el registro de 
lo que fueron los servicios y esta vez 
en 2023 ampliamos la muestra y fui-
mos a preguntarle a la gente cuánto 

gastó e hicimos una encuesta, lo que 
hizo que los números fueran comple-
tamente distintos, no es que fue me-
jor que 2019, sino que ampliamos la 
muestra para tener números mucho 
más fidedignos”, agregó. 

Javier Sepúlveda, seremi de Eco-
nomía, Fomento y Turismo de Bio-
bío comentó que “cuando habla-
mos de procesos de descentraliza-
ción y de fortalecer las regiones, 
hablamos justamente de esto, por-
que ocurre cuando las regiones 
son más fuertes y en materia de de-
sarrollo productivo es estratégico 
seguir fortaleciendo los gobiernos 
regionales, para que sucedan estos 
beneficios”. 

Gremios turísticos 
Pilar Varela, presidenta de Pro-

tur A.G. Biobío Ñuble, manifestó 
acerca del impacto económico ge-
nerado por el Mundial de Rally en la 
Región recalcó que “la inversión re-
tornó más de 24 veces, muy por so-
bre las expectativas que teníamos 
respecto de la fecha anterior. Sin 
duda los más de 500 mil visitantes a 
la Región con casi un 50% fue proce-
dente de fuera la zona y el extranje-
ro lo que implicó una alta ocupación 
para el Concepción urbano y Los 
Ángeles que eran las zonas más cer-
canas a la rutas y también ocupacio-
nes en alojamientos turísticos de 
áreas más rurales (cabañas y cam-

Viene de pág. 14
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Destacar que la Sinfónica y 
Coro UdeC también estarán 
al cierre de la Escuela de 
Verano, el 19 de enero.

Al igual que en Chillán y Los 
Ángeles, el público 
penquista acudió en masa 
al Foro universitario.

Desde poco antes de las 
19.30 horas, el concierto fue 
transmitido por las 
multiplataformas de TVU.

Más de 7 mil personas disfrutaron del 
concierto de Navidad en el Foro UdeC

SE REALIZÓ AYER EN EL TRADICIONAL ESPACIO DE LA CASA DE ESTUDIOS

Tal como se proyectaba con lo vi-
vido en Chillán y Los Ángeles, el es-
perado Concierto de Navidad des-
plegado por la Orquesta y Coro 
UdeC encantó y maravilló ayer a un 
número importante de personas en 
el Foro de la casa de estudios. 

Fueron más de 7 mil personas las 
que se congregaron en el icónico 
espacio universitario penquista, 
para presenciar este espectáculo 
que tuvo como parte de su reperto-
rio El Cascanueces (suite) de Tchai-
kovsky más un compilado de clási-
cos villancicos. “Queremos agrade-
cer a todos y todas quienes nos 
acompañan en esta tradicional ac-
tividad de celebración de la Navidad 
en Concepción, la cual tuvo una ex-
celente recepción también en Chi-
llán y Los Ángeles. Un concierto que 
han preparado con mucha dedica-
ción la Orquesta y Coro de la Univer-
sidad de Concepción, además de 
los elencos del ballet y coro ciuda-
dano invitados”, dijo Carlos Saave-
dra Rubilar, rector de la Universidad 
de Concepción minutos antes de 
partir con la presentación. 

 En poco más de una hora, los 
asistentes siguieron con atención y 
respeto lo preparado por las distin-
tas agrupaciones congregadas por 
Corcudec, conjugando una pro-
puesta de calidad y muy acorde a las 

Ante un imponente marco de público, la 
Sinfónica y Coro UdeC cerraron con 
broche de oro el ciclo de conciertos por 
las festividades de fin de año, repertorio 
basado en El Cascanueces y en clásicos 
villancicos.
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festividades de fin de año. “Siempre 
estamos como algo nerviosos cuan-
do salimos del Teatro UdeC des-
pués de tantos meses de trabajo, 
donde estamos en nuestra casa con 
condiciones acústicas distintas, 
pero se lograron funciones hermo-
sas, con un público muy cálido y 
agradecido de la propuesta presen-
tada, terminando todos muy feli-
ces”, afirmó Eduardo Díaz, director 
del Coro UdeC también previo al 
desarrollo del concierto en el Foro. 

Palabras que van en la misma di-
rección de lo señalado por Cristóbal 
Urrutia, quien recalcó que “me pa-
rece un espacio -Foro UdeC- increí-
blemente alegre, en que nos encon-

tramos la Corcudec, Sinfónica y 
Coro UdeC más el ballet, con la co-
munidad en un espíritu de puro jú-
bilo, de venir a encontrarnos por la 
pura felicidad de congregarnos a 
escuchar música, cantar y danzar. 
Una instancia para sólo disfrutar 
en familia”. 

Destacar que el ballet participan-
te en la suite de El Cascanueces fue 
dirigido por el destacado coreógra-
fo Eduardo Yedro, mientras que la 
batuta de la Orquesta Sinfónica 
UdeC fue llevada por el maestro 
Elián Ortiz. 

LAS PRINCIPALES AUTORIDADES  de la UdeC estu-
vieron presentes durante el desarrollo del espectáculo.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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LAS BAILARINAS fueron una de las novedades de esta presentación navi-
deña 2023, siendo parte integral del primer bloque. 

COMO EN CADA concierto de este tipo, el público re-
pletó los alrededores del icónico Campanil UdeC.

LA ORQUESTA Y CORO de la UdeC 
fueron ovacionados de comienzo a 

fin del especial repertorio.
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CONCIERTO EN EL FORO DE LA UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN

Tradición familiar: 
la magia de la 
Navidad se transmitió 
por el Campus UdeC 

Nuevamente tradicional 
actividad navideña contó 
con la admiración de los 
penquistas, quienes 
fueron testigos de una 
brillante presentación de 
música y baile.

 FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.

EL CORO DE LA UDEC maravilló con 
un impecable repertorio navideño. 

UNA FIESTA PARA TODA LA FAMILIA, y todas las 
edades, en el emblemático Foro de la UdeC. 

LA BATUTA DE LA 
ORQUESTA SINFÓNICA 
UDEC fue llevada por el 
maestro Elián Ortiz. 

ASISTENTES A LA 
PRESENTACIÓN 

disfrutaron del evento 
que es un panorama 

imperdible de las fiestas 
de fin de año. 

AUTORIDADES ACADÉMICAS DE LA UDEC aplaudieron evento al que 
asistieron más de 7 mil personas. 

Cultura&Espectáculos
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CAMPANIL SUPERÓ A LEONES EN OSORNO

Todo pintaba mal. Desconfianza, 
malas decisiones y bajo porcentaje 
mostraba la UdeC al comienzo del ter-
cer cuarto, cuando perdía por diez ante 
Leones. Pero este equipo hace rato que 
superó una barrera mental que le mo-
lestó por años y ahora sabe que siem-
pre encontrará respuestas. Se acos-
tumbró positivamente a ganar. Mos-
trando jerarquía individual y colectiva, 
y toda la profundidad de su plantel, el 
Campanil superó a los felinos por 76-
66 y es el bicampeón de Copa Chile.  

El inicio del duelo fue parejo, con 
ambos equipos muy intensos en de-
fensa, lo que obligaba al rival a tomar 
tiros incómodos, apurados o en los se-
gundos finales de la posesión. Con la 
mitad del tiempo jugado, el marcador 
estaba igualado 6-6. 

El primer triple llegó gracias a Diego 
Silva, que puso las cosas 9-6. Letcher-
Ellis falló solo bajo el aro, en un doble 
que le habría dado un margen más am-
plio a la UdeC. El partido, en ese mo-
mento, era un concierto de errores y 
malos lanzamientos de ambos elencos. 

Arteaga marcó un doble y sacó la 
falta, dejando 12-6 el marcador, y la di-
ferencia pasó a ocho tras una canas-
ta de Letcher- Ellis, que “puso la basu-
ra en su lugar” tras un fallo de Rubio. 
Hasta ese momento, la UdeC limita-
ba a Leones a un horrible 1/13 de 
campo, apenas un 7% de acierto. 

Jones quebró la tendencia a larga 
distancia, y Carrión anotó bajo la ta-
bla para acortar distancias (14-11), 
pero el Campanil cerró el cuarto con 
cuatro libres seguidos para terminar 
arriba 18-11. 

Leones abrió el segundo parcial 
con una racha de 5-0, y siguió en ese 
ritmo para tomar la ventaja (23-22) 
con un triple de Moore. Ahora, los fe-
linos le ponían candado a su aro, en 
una UdeC que no contaba con Let-
cher-Ellis, su mejor mano, pues salió 
del campo resentido. 

En defensa, el elenco auricielo per-
dió intensidad y le daba muchas se-
gundas oportunidades a Leones, 
mientras en ataque no le caía nada. 
Carrasco cortó esa mala racha con 
una linda bandeja alta de zurda, pero 
García volvió a extender la distancia 
(29-25) con un triple. 

Le dio aire y no perdonó: Basket 
UdeC es bicampeón de Copa Chile

 FOTO: @OJO AL CESTO

Elenco auricielo perdía por diez en el tercer cuarto, pero mostró toda su 
profundidad y jerarquía para quedarse con una nueva corona. Silva, Letcher-
Ellis, Rubio y Rivera fueron las figuras en la definición.

vo y amplió la diferencia, y él mismo 
la dejó en nueve (66-57) con su segun-
do triple del duelo. 

Con el marcador 67-61, le cobraron 
una falta técnica a Silva, que se enojó 
tras un foul de Mijares. Rivera otra 
vez a larga distancia, mostrando su 
gran confianza, dejó las cosas 70-62, 
y Letcher-Ellis aumentó a diez, se-
llando el encuentro.  

Frustrado, Jones le hizo una falta 
antideportiva a Silva con pocos segun-
dos por jugar. Sólo ensució un final 
que ya es costumbre en los últimos 
cuatro años del básquetbol nacional: 
otra copa en las manos del Campanil, 
la séptima desde 2019 hasta ahora. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

En una jugada que graficó el pésimo 
segundo cuarto de la UdeC (lo perdió 
22-9), dando varias oportunidades 
hasta que Satchell anotó un doble, se 
cerró el periodo por 33-27. Además, el 
cobraron técnica a Letcher-Ellis. 

 
Nunca subestimen al campeón 

El tercer parcial comenzó muy 
similar al segundo, con la UdeC co-
metiendo errores y “seca” en ata-
que. 38-28 ganaba Leones, que sin 
hacer un gran juego tomaba más 
confianza.  

Prinsloo cortó la sequía con su pri-
mer triple del duelo, y luego una racha 
de 6-0 liderada por Silva acortó el 
margen a cuatro (43-39). Los minutos 
siguientes fueron un intercambio de 
canastas, quizás en el mejor momen-

to de efectividad de ambos en el due-
lo hasta ese instante. Un larguísimo 
triple de Silva redujo la distancia a tres 
(50-47) y Letcher-Ellis dejó todo a un 
punto tras un doble bajo el aro. Así ter-
minó el tercer cuarto. 

Rubio igualó el marcador (52-52) a 
larga distancia, pero Mijares respon-
dió con la misma moneda. Rivera lo 
volvió a empatar, en un inicio a pura 
“bomba”. Letcher-Ellis tomó un rebo-
te ofensivo y puso otra vez arriba a la 
UdeC por 57-55, en una distancia que 
se extendió con dos libres de Silva.  

El Campanil volvió a cerrar su de-
fensa, y Leones no encontraba cómo 
anotar. Aguirre mostró que no le tiem-
bla mano con presión y marcó dos 
para dejar las cosas 61-55. Rivera -
gran partido- tomó un rebote ofensi-
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Con su victoria, la UdeC quedó al tope del 
palmarés de Copa Chile, pues alcanzó tres 
(2014, 2022-2023 y 2023), superando a Boston 
College y Puerto Varas, que suman dos títulos.  

Además, suma diez finales seguidas de tor-

neos nacionales, en una racha que comenzó 
en 2019 con la LNB Chile Centro. Luego, vinie-
ron tres de Liga Nacional (las ganó todas), a 
cuatro de Copa Chile (dos victorias y dos caí-
das) y dos Supercopa (ambas triunfo). 

El más ganador de este torneo y 10 finales seguidas
 FOTO: CARLOS ÁVALOS JIMÉNEZ
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Atletas del ámbito convencional y paralímpico fueron 
destacados, así como también hubo distinciones para la 
proyección deportiva, talento deportivo y las mejores marcas 
del año. Las hermanas Abraham y Katherinne Wollermann se 
llevaron el galardón de las mejores del 2023. 

gimnasia rítmica, Colomba Vivaldi 
en gimnasia artística, Sergio Cares 
en levantamiento de pesas, Jhoel 
García en judo, Sebastián Dodero 
en karate, Alessia Di Barbieri en tiro 
al vuelo, Natalia Bozzo y Magdale-
na Muñoz en pelota vasca, Antonia 
y Melita Abraham en remo, Cristó-
bal Game en rugby, Victoria Soto en 
taekwondo y Paulina Vega en tenis 
de mesa. 

El listado lo completaron Con-
suelo Alarcón (tenis), Isabella Valle-
buona (vóleibol), Sebastián Wo-
lansky (hockey césped), Carmen 
Ortega (deporte master), Felipe 
Cornejo (Confederación Deportiva 

PREMIACIÓN REALIZADA POR EL IND Y EL MINDEP

Se han hecho varias premiacio-
nes, pero sin dudas la de ayer tiene 
un valor especial para la mayoría, 
por tratarse de un reconocimiento 
en su casa. En el auditorio de la 
USM se realizó la premiación de los 
mejores deportistas del Biobío, or-
ganizada por el IND y el Mindep. 

Como pasó hace unos días en la 
ceremonia del Círculo de Periodis-
tas Deportivos, los máximos hono-
res también se los llevaron las her-
manas Antonia y Melita Abraham 
en el deporte convencional y Kathe-
rinne Wollermann en el ámbito pa-
ralímpico. Las mellizas no estuvie-
ron presentes -pasó con varios atle-
tas- y el galardón lo recibió su 
madre, Melita Schüssler, mientras 
que la canoísta se refirió tras el acto 
al significado que tiene recibir este 
reconocimiento. 

“Estoy muy contenta, feliz. Todos 
los años se premia, y el desafío para 
uno es mantenerse en el tiempo. Es 
un sacrificio y esfuerzo constante, 

Biobío reconoció a sus deportistas 
más destacados de la temporada

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

de la Defensa Nacional), Sebastián 
González (hípica), Huachipato ( fút-
bol, lo recibió Jorge Correa, su geren-
te general). 

En el ámbito paralímpico fueron 
reconocidos Mauricio Orrego (atle-
tismo), Patricia Contreras (básquet-
bol en silla de ruedas), Katherinne 
Wollermann (paracanotaje), Naya-
det Garcés (parapowerlifting), Fran-
cisca Neiman (para natación) y 
Eduardo Pérez (para standing tenis). 

En los premios especiales, el ta-
lento deportivo fue para Micaela 
Olea (gimnasia artística) y Sofía 
Sánchez (karate), la proyección re-
cayó en Maira Toro (canotaje) y Sley 
Figueroa (canotaje). En las marcas 
y récords se distinguió a Paula Gó-
mez (canotaje), Alfredo Abraham, 
Ignacio Abraham, Nahuel Reyes, 
Antonia Pichott, César Abaroa y 
Francisco Lapostol (remo) por las 
medallas obtenidas en los Paname-
ricanos. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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diario, generando hábitos y rutinas 
que le permiten a una ir cumplien-
do sus objetivos. El reconocimien-
to es gran parte de lo que uno nece-
sita, pues si bien lo hace de forma in-
dividual se representa a Chile, y que 
tu país destaque lo que haces es sú-
per valioso. Más considerando que 
no estuve en los Juegos Panameri-
canos, me hubiese gustado micho 
competir acá”, dijo. 

Sobre el resumen de su tempora-
da, afirmó que “fue increíble.  Gané 
medalla de plata en el mundial en 
Alemania, fui oro en el panamerica-
no y sudamericano en Brasil, lo mis-
mo en la Copa del Mundo en Fran-

cia, plata en Hungría. Fue una gran  
temporada, y ahora ya empiezo a 
pensar en París. Ahora el 28 de di-
ciembre me voy a un concentrado 
y no vuelvo a Chile hasta marzo. 
Ahí tendré unos días y después no 
paro hasta octubre”. 

 
Todos los premiados 

En ajedrez el galardón fue para 
Pablo Salinas. En el atletismo Rafael 
Muñoz,  Jorge Martínez en el auto-
movilismo, Diego Silva y Kevin Ru-
bio en el básquetbol, Constanza 
Paul en el balonmano, María José 
Mailliard en el canotaje, Tomás San-
doval en el ciclismo, Laura Rich en 
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LA “LAMPARITA” SE SITÚA SORPRESIVAMENTE COMO SUBLÍDER DE LA LIGUILLA

No era un clásico más. Lota 
Schwager necesitaba aferrarse al 
subliderato a dos fechas del final, 
mientras que Naval podía quedar 
fuera de carrera con una derrota. Y 
así los mineros se hicieron fuertes 
con un solitario gol de Johan Muni-
ves a los dos minutos de juego y lue-
go siendo inteligentes para manejar 
el partido. Este miércoles podrían 
cerrar un ascenso a Tercera A que es 
un golpe a la mesa, luego que pare-
cían tener todo en contra. El equi-
po del “Tiburón” Ramos ganó 6 de 
sus últimos 8 encuentros. 

Munives marcó recién empezado 
el partido con una sutileza en plena 
área chorera y relató que “fue una 
buena jugada que empezó desde 
atrás. Darwin (Manríquez) abrió 
para el Rayo (Palma), que sacó un 
buen centro y yo llegué a rematar-
la. Fue bonito y es algo que trabaja-
mos en la semana, abrir la cancha, 
buscar por los costados, movernos 
bien para buscar esa pelota. Le pe-
gué de lleno, pero lo importante es 
que Lota juega bien”. 

Y en desventaja, Naval también se 
arrimó al arco rival, pero el delan-
tero lotino siente que “lo maneja-
mos bien, más allá de que a ratos 
nos sentimos un poco presionados 
porque ellos necesitaban el gol. 
Igual pudimos marcar alguno más, 
pero me quedo con que lo cerra-
mos. En las primeras fechas siempre 
pasaba algo, una desconcentración 
o un error y se nos iban los resulta-
dos. Eso ya no pasa. Lo hablamos y 
creo que aprendimos”. 

Jugaron tres veces con Naval en 
este torneo y ganaron siempre. El 
autor de 17 tantos en 22 juegos 
cuenta que “es importante porque 
desde que llegamos y sabíamos que 
nos tocaría con ellos entendimos 
que los clásicos son para ganarlos. 
No sirve otra cosa. Más allá de de-
jarlos fuera de carrera nos interesa-
ba sumar nosotros, seguir arriba y 
ahora damos vuelta la página que 
esto continúa”. 

 
¿Fiesta en Coronel? 

El miércoles recibirán a Tricolor 
de Paine en el Federico Schwager, 
probablemente a las 18.30 horas y la 
tabla muestra a Imperial líder con 
25 puntos, Lota escolta con 21 y 
Constitución al acecho con 20. 

Munives indicó que “ya me ima-
gino cómo estará el estadio ese día, 

“Fue hermoso porque vi otra vez   
al lotino orgulloso de su equipo”

Johan Munives fue el héroe de un nuevo clásico ganado a Naval y habló de esta 
importante victoria que los deja a dos pasos del ascenso a Tercera A. “Mientras 
más cosas tuvimos en contra, más fuertes nos hicimos”, aseguró el artillero.

 FOTO: INSTAGRAM LOTASCHWAGER_OFICIAL

Nadie creía que Lota iba a estar ahí 
arriba, pero nosotros siempre nos 
mentalizamos para salir campeo-
nes o subir siendo seguros. Todavía 
no logramos nada, pero vamos por 
buen camino”. 

 
Naval, fuera 

Matemáticamente, el ancla ya no 
tiene posibilidades de situarse entre 
los dos primeros del torneo y por lo 
tanto quedó fuera de competencia 
por el ascenso. Pero se sabe que hay 
un rumor que es más grande que un 
simple comentario de pasillo y per-

mitiría el ascenso de dos clubes 
más. Es decir, serían cuatro boletos 
para llegar a Tercera A. Incluso, se 
habla de un quinto cupo, pero para  
eso Naval tiene que meterse lo más 
arriba posible. 

¿Y con quién termina el equipo de 
Alejandro Pérez? En la próxima fe-
cha recibirán a Ovalle en El Morro 
y cerrarán en casa de Imperial Uni-
do, que a esas alturas podría estar 
ascendido.

Paulo Inostroza 
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va a ser espectacular. Ahora con 
Naval ya fue muy especial. Fue her-
moso porque vi otra vez al lotino or-
gulloso de su equipo y eso se siente. 
Si me preguntas cómo me siento 
hoy, estoy feliz, orgulloso, he recibi-
do mucho cariño de la gente en la 
calle, nos saludan. No sé qué será de 
mi futuro, pero quiero subir y me en-
cantaría seguir acá”. 

Y sabe que Lota está donde nadie 
quería salvo ellos. A veces parece 
que les tiraban dardos de todos la-
dos. “Mientras más cosas tuvimos 
en contra, más fuertes nos hicimos. 
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Santoral: Victoria

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

11/21 10/28
LOS ÁNGELES

13/33
SANTIAGO

10/31                 
CHILLÁN12/33

RANCAGUA

12/32
TALCA

12/29
ANGOL

8/25
TEMUCO

8/16
P. MONTT

10/22
DOMINGO

11/23
LUNES

12/21
MARTES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi  
• Aníbal Pinto 311          

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Redfarma 
• Av. Colón 200, L. 6

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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